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  荣荣荣荣        海海海海：：：：我被推选为陕西省晋商商会第一届会长，感到荣幸的同时，感觉责任重大。确

实说，这比我担任的很多职务担子都感到重，有点诚惶诚恐。我觉得山西无论是过去还是现

在，商帮的精神一直在传延，我们这些在陕西省的山西商人也应当把这种精神发扬光大。  

  商会是一种群众性、服务性、非赢利性的社会组织，具有架设桥梁、共享资源、维护权

益、项目拉动、商务宣传五个功能，对会员之间团结、帮衬、信任及展示、提升自身企业形

象非常重要。我手上有一份资料：据不完全统计，晋商民企目前在陕西投资创业的有 20 多

万人，有千家以上企业（公司），固定资产近 200 亿元，每年为陕西纳税 5个多亿。作为这

个群体的一分子，我深感成立商会的必要，就是要团结大家，实现共同发展。  

  可以说，我是“陕西省晋商商会”的积极倡导者，从提议、酝酿、筹备至今天，历时近

两年。新成立的陕西省晋商商会将着力于推进和实现会员企业更深层次的合作和更大范围的

发展。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：您于 1957 年 9 月 25 日在安康出生。但我们注意到，您的祖籍是山西运城，那

里曾荟萃了闻名于世的晋商。我了解到，您年轻时就在政治和文学两个方面都显示出过人才

华，但您于 1988 年弃教从商，自我创业。请问晋商气质对您纵横神州的商旅征途有怎样的

影响？  

        荣荣荣荣        海海海海：：：：我的诗人和文学情结，给了我浪漫与激情，从一个方面滋养了我，培养了我阅

读的习惯，深化思考问题的深度广度，对海星企业的发展产生影响。当然，我更希望文学是

个人的爱好，不对决策产生负面作用，但我现存的诗作，常常记录我的商旅生涯，记录我的

点滴感受，记录海星集团的成长历程。我想，我的诗稿和昔日的马背诗人相似，不一定想发

表，却自然而然地代表着一种状态，毕竟企业家不能只是单调的机器。  

  晋商的和气与仁本气质、不畏艰险困难的拼搏精神对我影响极大。我和我的企业的成长

经历也多少印证了这种精神的发扬光大。海星集团的企业精神就凸显挑战意识：永不满足，

挑战昨日之我！我们时常提醒自己要保持空杯心态，不沉醉于昔日的荣耀，不眼热他人的成

就，踏踏实实做事；海星集团的企业经营理念应追求和谐共荣，主张企业要与员工共荣、与

合作者共荣、与竞争者共荣、与社会共荣、与祖国共荣。不霸道不独占，主动与社会元素分

享成果。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：在过去连续数年的宏观调控中，听说你和金花企业集团总裁吴一坚这两大陕西

本土民企巨头之间破天荒地展现了“互相温暖”的协作行动，共度危局。可否透露若干内

情？  

  荣荣荣荣        海海海海：：：：企业之间的合作是正常的，海星集团和金花企业集团关系不错，我和吴总也是

好朋友，相互温暖是一种不设防、无障碍状态，这是基于一种相互信任的举动，不值得宣扬

炫耀。  

你到过森林吧？森林没有单独的大木，全是群木，而群木几乎全是高大的栋梁，孤独生长的

孤树，无一不是横生斜长的怪样，可见，同类在一起，产生竞争力，产生好结果，且有利生

存发展。希望海星集团、金花企业集团在企业生态圈中，相互依偎，团结成林，成为企业中

的强梁！  

        新西部新西部新西部新西部：：：：金花企业集团总裁吴一坚曾说，一个篱笆三个桩，一个好汉三个帮。如果大家

都团结起来，大家都是“篱笆”、都是“桩”，都是“好汉”、都是“帮”！我记得荣总你



曾说过：民营企业管控“不能靠哥们义气”！是吗？ 

 荣荣荣荣  海海海海：“一个篱笆三个桩，一个好汉三个帮”，这是中国人的智慧，是结盟协作的形象说

法。但是，互助团结与哥们义气是有区别的。梁山好汉成也义气，败也义气，尽管义气是中

国人崇尚的价值观，鱼和熊掌的义利二难选择，说明义利之间矛盾对立的普遍性，说明一定

要把做人与做事分开对待。  

企业是经济组织，有严格的游戏规则，要严格区隔做人的义气与做企业的规则，这就是民营

企业管控“不能靠哥们义气”的原因。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：吴一坚总裁身上展现出来的哪些优秀品质或人格特点，是值得您格外欣赏的？  

  荣荣荣荣  海海海海：：：：吴一坚是位出色的企业家，金花企业集团就是他出色的作品。每个人的成长经

历不同，每个企业的业态不同，成长环境不同，运势也就不同。所以企业的成长起伏是一种

常态，是不可以轻言好坏的。我希望我们能够相互凝望、相互照亮、互为借鉴，共同取得更

大进步。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：祝贺您今次当选为第十一届全国政协委员！我们注意到，30 名在陕全国政协

委员中，您是第一次当选为全国政协委员。那么，在本届任期内，您对自己有何期待？  

        荣荣荣荣  海海海海：：：：谢谢你的关注！这是我担任两届全国人大代表后的社会职责的继续，全国政协

委员和全国人大代表都肩负人民的嘱托，承载社会期待。  

  全国政协委员是我个人的光荣，也是海星集团乃至西部民企的光荣，它从一个侧面说明

国家对西部经济，特别是西部非公有制经济的重视，说明民企发展在经济生活的作用举足轻

重。从这个意义来说，使命大于荣誉，责任重于泰山。我将认真履行责任义务，不辱使命，

积极建言献策。 


